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四五十岁人曾经必备的相机出圈了 记者观察
假货越来越多，CCD相机还能火多久

CCD相机，对于四五十岁如今已经做父
母的人肯定不陌生。因为当时它有一个更形
象的名称“卡片机”，也是真正普及
到大众的数码相机，可以说是
每个家庭必备一台。省去了
冲胶卷的繁琐，而且小巧易
携带，那一代的父母们都是
用卡片机来记录Z世代孩
子成长的每一个瞬间。

有意思的是，记者近日
在探店的时候发现一些二
手相机店铺，20年前父母这
辈流行的卡片机，如今又成为了
在数字技术和数码产品堆中长大的
Z世代觉得最潮的复古相机。二手相机市场
上，卡片机也因此从去年开始就成为了年轻
消费群体中最抢手和最火爆的相机品种。

父母的东西又流行了！价格翻十倍
早就淘汰了的旧数码卡片机被Z世代拿来玩复古

CCD 相机的火爆
和货源较少的矛盾，引
来一些无良商家在二手
平 台 上 售 卖 假 冒 的
CCD 相机。他们用更
廉价的行车记录仪来伪
装成 CCD 相机出售。
所以现在网上和各社交
平台里关于如何区分真
假CCD相机的内容也
是有很多。

不 但 是 山 寨 的
CCD相机充斥市场，其
实社交平台上，已有越
来越多买了CCD相机
的人在“劝退”网友。
CCD 相机到底是不是

“智商税”也始终是大家
争论的焦点。毕竟由于
技术上的落后，真要好
好拍照，对于绝大部分
人来说肯定还是最新款
的相机或者现在的手机
更好用。

相比于更复古和怀
旧的胶片相机，当初就
产量巨大的CCD相机
只是在拍摄效果上和

“复古”沾边，并不具备
收藏价值，所以购买人
群也就是学生和明星粉
丝这样年轻小女生为
主。毕竟在Z世代的世
界里什么潮流都更迭得
很快。CCD 这样的复
古相机对他们来说只是
玩具，是显示自己够潮
的标志。

需求人群依旧相对
小众，消费能力也不高，
这就是为什么像星光摄
影器材城这样专业市场
里的实体二手店铺即使
一直有顾客上门求购，
但却并不怎么热衷于卡
片机销售的最主要原
因。

“其实卡片机卖还
是蛮好卖的，周末来看
的人也多，基本上都是

女学生。”一位二手相机
店的店主说道，“但确实
货不多，最好的时候大
概一个月卖个二十几
台。现在一个月卖个十
台左右。货少是一个原
因，看的人也比原来少，
可能这个热度就要过去
了吧。”

上海乃至全国都著
名的摄影器材老字号
——星光摄影器材城，
吸引着众多摄影专业人
士和爱好者来淘二手相
机。这里从几十年前的
胶片相机，到最新款的
单反和微单，可说是非
常齐全。不过有意思的
是，记者近日在探店的
时候发现一些二手相机
店铺，在醒目的位置贴
着“CCD没有”的告示。

卡片机曾经大量生
产，为什么二手市场里
却货源不多呢？店主表
示，线下店讲的就是质
量和诚信，“这些二手卡
片机收进来后，没坏可
以正常使用的只有很小
一部分。有的就算可以
修好再卖，但如果还是
容易坏的话，我们的保
修成本也就上去了，不
合算。线下店只卖经过
筛选后质量过关的二手
卡片机。而且现在收进
来的价格水涨船高，赚
得很少，所以这里的店
铺都是附带做卡片机生
意，有货就卖，没有就不
卖了，也不刻意去进
货。”

二手卡片机值不值
得买的讨论还在继续，
但如果能通过这次卡片
机的出圈让更多的人关
注摄影，对于这个行业
来说未尝不是一件有着
积极意义的事情。

（新闻晨报）

其实除了复古之外，卡片
机突然变得如此热门还有着其
他各方面的原因。

一个就是流量明星的带动
下，粉丝的巨大热情。像欧阳
娜娜、沈月、姚弛、易烊千玺、宋
妍霏、张子枫等明星都在社交
平台上分享过自己使用的卡片
机，吸引了大量粉丝开始关注
和购买卡片机。

然后就是嗅到了流量密码
的各路博主和二手相机商家在
抖音、小红书、微博等平台全面
出击。光是在小红书上，从相
机型号挑选到购买渠道，从拍
摄效果反馈到拍照技巧分享，
和“CCD”有关的笔记超140万
篇。几番轮番轰炸之下，卡片
机想不红都难，这股热潮也是
一直延续到了今年。

另外，卡片机毕竟是曾经
大规模生产的二手旧款，虽然
因为还能用的二手相对货源不
多，价格上有大幅度上升，但终

究是几百元人民币的东西，所
以卡片机最主要的购买群体学
生们完全能够承受。

当然，即使是普遍几百元
也已是远超被捧红之前的价
格。据二手相机店老板透露，
原先卡片机在二手市场上几乎
是无人问津，甚至被叫做“电子
垃圾”，“以前摄影城里很多店
门口会放个箩筐，里面都是没
人要的卡片机，二三十块钱一
台。记得最便宜的时候，它们
是按斤卖的，跟卖废品没有两
样。现在等于翻了十倍，有的
明星同款成色好的可以卖到近
千元。不过大多数来买的学生
都是选择两三百以内的。”

小红书上，博主“一只300
斤老鸭”晒出了当年胡乱堆在
一起甩卖的卡片机只卖20块
一台的照片，还引发了网友的
热议。

这个曾经的贱卖价得到了
任国强的证实，“10年前卡片

机逐渐被淘汰的时候，真的是
几十块钱都没人要。现在卖几
百块，我做二手相机生意的朋
友那里，最火爆的时候卡片机
几乎是进一台卖一台。”

让专业的二手相机市场都
几乎无货可卖的“CCD”到底是
什么？其实就是采用CCD技
术的数码相机。CCD是电荷耦
合器件（charge coupled de-
vice）的简称，而这项技术在
2010年之后就渐渐被淘汰，早
就过时了。现在的数码相机普
遍是CMOS传感器。

据资深摄影记者任国强介
绍：“从专业角度来说，这种卡
片机在20多年前是先进的，但
现在已经被淘汰了。它缺点很
明显，尺寸小像素低、感光度不
好、噪点厉害。但在年轻人追
求复古的潮流下，这些缺点被
包装成了优点来迎合这部分消
费群体。现在的这些网红机，
里面炒作的成分更大。”

热捧二手卡片机的，也的
确有着自己的一套逻辑。他们

将像素低称为有一种模糊的颗
粒感；稍暗的色彩成了自带的
复古滤镜；容易曝光过度是有
朦胧美和氛围感。

“说卡片机拍出来的照片
复古，也是有一定的道理。因
为它在成像原理上和现在的
CMOS相机是不同的，确实最
接近胶片的感觉，而CCD技术
的相机本来就是胶片向数码过
渡的产品。在成像上，CCD相
机色彩层次要丰富和饱满一
些，也更厚重一点，这个就是大
家说的复古。”作为专业摄影人
士，任国强说自己也玩CCD，但
不是这种卡片机，而是用更高
端的CCD相机来做一些创作，
和年轻人随便拍拍纪录生活是
不同的。

对年轻人尤其是学生们而
言，现在钟情卡片机很大一个

原因就是方便记录自己的日
常，就和父母当年用卡片机记
录孩子的成长一样。

小谢是一位高三学生，身
处毕业季的她从去年恢复线下
上课后，就开始用卡片机记录
着自己最后的高中生活，“真是
好东西，非常能出片，掏出来拍
的时候还很有仪式感。特别是
学校里不让带手机，所以这种
小巧的数码相机再合适不过
了。”

而且小谢很幸运，她并不
用去二手市场淘，因为她家里
原本就有一部旧的。虽然自从
手机拍照的像素高了之后，父
母好多年没有再用过这台卡片
机，但并没有被处理掉。后来
找出来换了新电池，还可以正
常使用。

昔日“电子垃圾”如今价格翻了十倍


